

Presentación de los editores

La Revista Latinoamericana de Desarrollo Económico (LAJED, por sus siglas en inglés), en 20 años de publicaciones semestrales ininterrumpidas, se ha convertido en un espacio importante de difusión de investigaciones nacionales e internacionales, alcanzando altos estándares de calidad y relevancia, tanto para académicos y tomadores de decisiones como líderes de la sociedad civil. Éste es el resultado del esfuerzo conjunto del Departamento de Economía y el Instituto de Investigaciones Socio-Económicas (IISEC) de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo”, la Sociedad de Economistas de Bolivia y la Academia Boliviana de Ciencias Económicas, en su afán de promover la investigación y crear incidencia en la opinión pública.

Esta edición especial contiene cinco artículos con tópicos relacionados a las finanzas sostenibles de Bolivia y América Latina. El primer documento, titulado “Descripción y análisis de criterios para acceder a bonos verdes para proyectos hidroeléctricos de Bolivia” de los autores María Zurita, Marcos Lujan y Bernardo Fernández, hace una revisión del marco internacional y nacional para la emisión de bonos verdes para proyectos hidroeléctricos en Bolivia. Al respecto, se sugiere que estos proyectos puedan alinearse a los cuatro componentes de los “Principios de los bonos verdes” (GBP) que son: a) Uso de fondos, b) Selección y evaluación de proyectos, c) Administración de fondos y d) Presentación de revisiones. Asimismo, se advierte que las empresas públicas deben cumplir con todo el proceso de la Circular N° 749/2022 de modificaciones al “Reglamento del registro del mercado de valores” desarrollado por la ASFI. Por último, se identifica una cartera de aproximadamente 21 proyectos hidroeléctricos en estudio, con una potencia de 8,028.97 MW. Estos se ubican en diferentes contextos biogeográficos, tanto en zonas templadas como tropicales.

La segunda investigación “Dimensión ambiental de las finanzas sostenibles en América Latina: lecciones para Bolivia”, de Luis Gonzales, revisa datos del Fondo Monetario Internacional sobre bonos verdes y, a partir de experiencias de Chile, Brasil y México, se identifican tres lecciones para Bolivia, que son: primero, buscar la estabilidad macroeconómica en especial en la relación de deuda y política fiscal; segundo, ser coherente en la formulación

y cumplimiento de objetivos ambientales; y tercero, mejorar la institucionalidad tanto económica como ambiental, de manera que permita tener una regulación efectiva y creíble en el tiempo. Además, se advierte que el mercado de las finanzas sostenibles en Bolivia se ve desafiado por los problemas estructurales del desarrollo del mercado financiero del país. Estos desafíos limitan su capacidad para fomentar el desarrollo económico del país y mejorar la vida de sus ciudadanos.

El tercer estudio, titulado “El Green Premium en las finanzas sostenibles: reflexiones para Bolivia”, de Bernardo X. Fernández y María Uzqueda, analiza la evidencia empírica en torno al “Green Premium” a escala mundial y local, para así ofrecer reflexiones y recomendaciones de política para Bolivia. Los autores afirman que las finanzas sostenibles son un mercado naciente en Bolivia, con apenas un par de años de experiencia en materia de préstamos verdes en la banca. Además, se cuenta con una reciente norma que permite el diseño de instrumentos financieros verdes en el mercado de valores local y un sector real que gradualmente está asumiendo los desafíos y ventajas de los estándares de actividad económica responsable. Bajo ese contexto, Bolivia tiene una oportunidad muy importante de encaminar sus finanzas sostenibles hacia un sendero en el que el Green Premium emerja orgánicamente de las transacciones financieras.

El cuarto artículo “Bonos verdes: un análisis integral”, de Nathalie Forest, analiza la información de mercado disponible y la literatura sobre los principales temas relacionados con los bonos verdes. La mayoría de los estudios encuentran evidencia de *greenium* (prima que los inversionistas están dispuestos a pagar por los bonos verdes), de una reacción positiva de los mercados ante la emisión de bonos verdes y de un impacto positivo de los bonos verdes en el medio ambiente y el cambio climático. No obstante, se advierte que las características singulares del mercado de bonos verdes limitan la obtención de evidencia concluyente sobre sus potenciales efectos.

El último documento, titulado “Oportunidades para el financiamiento climático en Bolivia”, de los autores Dennis Funes, Marcelo Arroyo y José Jiménez, presenta un informe acerca de cómo Bolivia puede acceder a fondos para fortalecer su resiliencia y reducir las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI). Estos mecanismos incluyen al “Fondo verde para el clima”, el “Fondo para el medio ambiente mundial” y asociaciones bilaterales. Los autores afirman que mediante inversiones en proyectos sostenibles como energías renovables, reforestación

y adaptación climática, Bolivia puede mitigar riesgos ambientales, fomentar el crecimiento económico y mejorar comunidades. Adicionalmente, se ofrece un mapeo integrado de las fuentes de fondeo de las Contribuciones Nacionales Determinadas asumidas por Bolivia.

Finalmente, queremos manifestar nuestro profundo agradecimiento a el Pacto Global de Naciones Unidas, Red Bolivia, la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia, CEPB, el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, CAF, la Embajada del Reino Unido en Bolivia y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, PNUD, quienes a través de la convocatoria al Primer Premio Nacional a la Investigación “Finanzas sostenibles para el desarrollo de Bolivia” financiaron esta edición especial.

Con mucho agrado les invitamos a leer esta edición especial de la Revista LAJED, que sin lugar a dudas promoverá el debate y la búsqueda de una base teórico-práctica para el desarrollo de las finanzas sostenibles en Bolivia y en la región.

Carlos Gustavo Machicado Salas
Editor

Edison Choque Sánchez
Editor Asistente